

40 Jahre AKIH

Auf einer offenen Studientagung des Fachbereichs Geschichte zur Hexenverfolgung in Deutschland, organisiert am 27. und 28. April 1985 von Dieter R. Bauer (Akademie der Diözese Rottenburg-Stuttgart) in Weingarten, fand die Gründung des „Arbeitskreises Interdisziplinäre Hexenforschung“ statt, dessen Leitung inzwischen Rita Voltmer (Trier) und Johannes Dillinger (Oxford/Mainz) übernommen haben. Eine langjährige personelle und inhaltliche Verbindung des Arbeitskreises besteht mit der Universität Trier und dem dortigen, 1987 gegründeten und noch immer hochaktiven Schwerpunkt zur Hexen- und Magieforschung. 2025 feiert der AKIH sein 40-jähriges Bestehen. Die Jubiläumstagung präsentiert aktuelle und neugesichtete bekannte Themen der Magie- und Hexenforschung mit Beiträgen aus Argentinien, Dänemark, Deutschland, Frankreich, Großbritannien, Italien, Japan, Norwegen, der Schweiz und Spanien. Neben der Geschichtswissenschaft beteiligen sich die Sprach-, Literatur- und Religionswissenschaften, Anthropologie, Ethnologie, Archäologie und Jüdische Studien.

Die Internationale Konferenz wird gefördert durch: die Forschungsinitiative Rheinland-Pfalz an der Universität Trier; Inneruniversitäre Forschungsförderung der Präsidentin der Universität Trier; Lehrstuhl für Geschichte des Spätmittelalters und der frühen Neuzeit (Universität Mannheim).

40 years AKIH

An open-call conference on witch-hunts in Germany was the starting point for the foundation of the AKIH. It was held by Dieter R. Bauer in Weingarten on the 27th and 28th April 1985. The AKIH is now directed by Rita Voltmer (Trier) and Johannes Dillinger (Oxford/Mainz). It has long-standing ties with the Trier University and its research focus on witchcraft and magic, which has been founded in 1987 and remains still very active.

In 2025, the AKIH celebrates its 40th anniversary. The anniversary conference brings together current research and newly focussed topics in magic and witchcraft research with contributions from Argentina, Denmark, Germany, France, Great Britain, Italy, Japan, Norway, Switzerland and Spain. In addition to historical studies, linguistics, literature and religious studies, anthropology, ethnology, archaeology and Jewish studies are also taking part.

The conference is sponsored by: Forschungsinitiative Rheinland-Pfalz (Trier University); Inneruniversitäre Forschungsförderung der Präsidentin (Trier University); Lehrstuhl für Geschichte des Spätmittelalters und der frühen Neuzeit (University of Mannheim).

Organisation

Rita Voltmer (Universität Trier),
in Zusammenarbeit mit Johannes Dillinger (Oxford, Brookes;
Universität Mainz), Hiram Kümper (Universität Mannheim)

Tagungsort | Conference site

Universität Trier

Raum N4 (08.10.2025)

Raum B17 (09.–11.10.2025)

Informationen zur Anfahrt an die Universität Trier:

Information on how to get to Trier University:

<https://www.uni-trier.de/universitaet/anfahrt-kontakt/anfahrt-zur-universitaet-trier>

Wegweiser zu den Tagungsräumen:

A guide to the conference rooms:

<https://www.uni-trier.de/wegweiser-campus-i>

Gäste | Guests

Gäste sind zur Teilnahme an der Tagung herzlich eingeladen. Eine Tagungsgebühr wird nicht erhoben. Um eine formlose Anmeldung bis zum 30. September wird gebeten (Kontakt: voltmer@uni-trier.de).

Bitte beachten Sie: Die Organisation von Unterkunft und Verpflegung erfolgt für die Gäste eigenverantwortlich.

Übernachtungsmöglichkeiten finden sie unter <https://www.trier-info.de/unterkuenfte/hotels>. Am Tagungsort stehen eine Cafeteria und eine Mensa zur Verfügung.

Guests are cordially invited to attend the conference. A conference fee will not be charged. Please register informally until 30. September (contact: voltmer@uni-trier.de).

Please note: Guests are responsible for organizing their own accommodation and meals.

Overnight accommodation can be found at <https://www.trier-info.de/unterkuenfte/hotels>. A cafeteria and canteen are available at the conference venue.

Titelbild: Detailsansicht aus: Der sogenannte „Trierer Hexentanzplatz“ (1594, Wissenschaftliche Bibliothek der Stadt Trier)



Verschwörung – Macht – Widerstand Hexenforschung revisited

40 Jahre „Arbeitskreis Interdisziplinäre
Hexenforschung“ (AKIH)

Conspiracy – Authority – Resistance Witchcraft Research revisited

40 years AKIH

08.–11. Oktober 2025

Mittwoch | Wednesday, 08.10., N4

12:00 Get-together der Tagungsteilnehmer*innen

13:00 Begrüßung durch Rita Voltmer

Sektion I: Verschwörungsdiskurse *Witchcraft and Conspiracy*

Sektionsleitung | *chair*: Rita Voltmer

13:30 Gerd SCHWERHOFF, Vom Dämonenkult zu QAnon. Verschwörungserzählungen im historischen Vergleich, oder: Vom Ende des intellektuellen Hochmuts in der Hexenforschung

14:30 Kaffeepause | *Coffee Break*

15:00 Ander BERROJALBIZ, Poison, Apples and Conspiracy in Late Medieval Pyrenees

Iris GAREIS, Hexenverfolgung und Verschwörungstheorien im spanischen Raum der Frühen Neuzeit

Alison ROWLANDS, Gegen Verschwörungstheorien. Wie Rothenburg ob der Tauber Gerüchte um den Hexentanz kontrollierte

17:30 Planmäßiges Ende offizieller Teil | *End of Day 1*

Donnerstag | Thursday, 09.10., B17

Sektion II: Hexerei, Prozesse und Macht *Witchcraft, Trials and Authority*

Sektionsleitung | *chair*: Hiram Kümper

09:00 Shigeko KOBAYASHI, Die Rolle des Reichshofrats in Hexenprozessen. Justiz und Untertanen im Heiligen Römischen Reich

Julian GOODARE, Witchcraft and the Courts in Scotland

10:45 Kaffeepause | *Coffee Break*

11:15 Louise KALLESTRUP, Dethroned Masculinity: Christian IV, the Thirty Years' War and the Trial against Lamme Heine

Louise LINDGAARD, Reluctant Lieutenants or Soldiers of God? The Provincial Governors in Witch Trials of the Danish Realm (c. 1600–1660)

13:00 Mittagspause | *Lunch Break*

Sektionsleitung | *chair*: Gerd Schwerhoff

14:00 Giulia LOVISON, When the Holy Office Clashes with Lay Judges: The Witchcraft Trial of Marietta (Florence, 1599)

Denise SHAW, *Fair is foul, and foul is fair*: European Noblewomen, Magic and Witchcraft in Medieval and Early Modern Europe

15:45 Kaffeepause | *Coffee Break*

17:00 Trier, Kurfürstliches Palais | *Palais of the Elector*
Rita VOLTMER (Führung), Auf den Spuren der Hexenverfolgung in der Stadt Trier | (*guided tour*), *On the Traces of Witch Hunts in the City of Trier*

19:00 Conference Dinner

Freitag | Friday, 10.10., B17

Sektion III: Argumente und Strategien des Widerstands *Resistance and Resilience*

Sektionsleitung | *chair*: Rita Voltmer

09:00 Alinda DAMSMA, The Bible versus The Witch. Exodus 22:18 and the Early Modern Witchcraft Debate

Martine OSTORERO, Combating the Invention of the Sabbath. *De synagoga demonum* (c. 1468–1470) by Humbert de Costa

10:45 Kaffeepause | *Coffee Break*

11:15 Raisa Maria TOIVO, Witchcraft and Slander: De-escalating Witchcraft Trials and De-crediting Rumours in Early Modern Finland

Maryse SIMON, Resilience or Desperate Attempt? How to Cope with Witchcraft Accusations in France and Lorraine

13:00 Mittagspause | *Lunch Break*

14:00 Ismael DEL OLMO, Anti-demonological Resistance: Paul d'Holbach's Demons

Sektion IV: Alte und neue Themen der Hexenforschung *Witchcraft research revisited*

Sektionsleitung | *chair*: Hiram Kümper

Anna ROGEL, Zauberei als Widerstand. Magische Machtfantasien im jiddischen *Mayse Bukh* (Basel 1602)

15:45 Kaffeepause | *Coffee Break*

16:15 Robert MEIER, Neues zu Würzburg. Zentgraf Valentin Hausherr als Akteur in den Gerolzhöfener Hexenprozessen

Rolf SCHULTE, Hexenforschung in Nordwestdeutschland revisited: 1977–2025

18:30 Jubiläumsfeier „40 Jahre AKIH“
Bilanz und Ausblick

Grußwort: Dieter R. BAUER

Ander BERROJALBIZ (violin) & Maider LÓPEZ (viola), Music for a Sabbath song. Musical communication based on Pierre de Lancre

Samstag | Saturday, 11.10., B17

Sektion V: Feminismus, Hexenverfolgungen, Verschwörungsmythen *Feminism, witch hunts, and conspiracy myth*

Sektionsleitung | *chair*: Rita Voltmer

09:00 Liv Helene WILLUMSEN, Steilneset Memorial and Female Victims: The Finnmark Witchcraft Trials

Debora MORETTI, The History of Witchcraft and Radical Feminism: The Persistence and Resilience of Conspiratorial Myths

10:45 Kaffeepause | *Coffee Break*

11:15 Claudia OPITZ-BELAKHAL, Hexenverfolgung als ursprüngliche Akkumulation? Feminismus und Kapitalismuskritik in Silvia Federicis „Caliban and the Witch“

Kristina GÖTHLING-ZIMPEL, „We are the daughters of the witches, you couldn't burn?!“ (Feministische) Aneignungs- und Ermächtigungsstrategien im Kontext der Hexenfigur

13:00 Schlussworte / Diskussion | *Closing remarks*

13:30 Tagungsende | *End of conference*